

755 ?

(Voir aussi 913)

ARCHIVES MUNICIPALES

de

S. JEAN de LUZ

2

Carton EE 4

PECHERIES

ARCHIVES MUNICIPALES DE SAINT-JEAN-DE-LUZ

Carton EE 4 - Pêcheries

a

Les Archives anciennes de S. Jean de Luz ont beaucoup souffert de l'occupation anglaise (1152-1450) et de plusieurs incendies de la ville par les Espagnols (1523, 1542, 1558). Néanmoins, il reste un fonds d'archives important, conservé à la Mairie. Les pièces les plus anciennes remontent aux XVe et XVIe siècles, et consistent en privilèges accordés à la ville par les rois de France.

Il existe de ce fonds un inventaire manuscrit, rédigé en 1858, par un secrétaire de la mairie, et intitulé : Inventaire des Archives communales de la ville de St Jean de Luz, avant 1790. Cet inventaire, quoique sommaire, est encore valable. Mais ces archives ont été longtemps négligées, des pièces manquent ou sont déclassées. Ce fonds, très riche pour l'histoire locale, mériterait un collationnement, un reclassement général et la publication d'un bon inventaire.

Grâce à l'aimable autorisation de l'actuel secrétaire de mairie, M. A. Saint-Giron, et à l'intervention du Dr Pialoux, président du Syndicat d'initiative, nous avons pu examiner à loisir le carton EE 4, en faire l'analyse, en photocopier plusieurs pièces et microfilmer cet article pour les Archives publiques du Canada.

Bien que ce carton concerne entièrement les pêcheries, il est à noter qu'il se trouve aussi dans d'autres cartons, quelques pièces, peu nombreuses, sur la chasse à la baleine, la pêche à la morue et les armements basques à Terre-Neuve.

Les pièces manquantes (dont une sur parchemin) ne sont probablement que déplacées et doivent se trouver dans d'autres cartons.

René Baudry
mai 1971

ARCHIVES MUNICIPALES DE SAINT JEAN-DE-LUZ

Carton EE 4 - Pêcheries

2

Numéros

- 1 - (Fin 1608 ou début 1609). Factum des marchands basques, protestant contre le monopole du sieur De Monts et réclamant la liberté du commerce au Canada. Imprimé, s.l.n.d., 2 p. (D'après le texte, ce factum aurait été rédigé peu avant la fin du second privilège de De Monts, expirant en mars 1609).
- 2 - 1620, 26 juin. Lettres patentes du roi expliquant celles du 25 février précédent, et attribuant à l'Amirauté de Paris la connaissance en première instance de tous les différents concernant le commerce de la Nouvelle-France. Copie, 2 p.

Opposition des Basques à la
Cie de Montmorency

- 3-4 - (1623). Requête au roi par les baile et jurats de S. Jean-de-Luz, contre la Cie de Montmorency et demandant la liberté du Commerce. (L'une des copies porte la date de 1624, d'une écriture postérieure. Mais le texte mentionne la publication de l'arrêt du 1er avril 1622 "au début de la présente année". Comme cette publication eut lieu en janvier 1623, il en suit que cette requête est aussi de 1623. 2 copies, 3 p. ch.
- 5 - 1623, 14 janvier. Procès-verbal de l'opposition, formée par les baile et jurats de S. Jean-de-Luz devant l'Amirauté de Bayonne, à la publication de l'arrêt du Conseil sur le commerce de la Nouvelle-France. Original, 6 p.
- 6 - (1624). "Factum pour les baile et jurats de St Jehan de Luz contre la Compagnie de Montmorency." Copie, 4 p.
- 7 - 1624, 27 janvier. Requête des baile et jurats de S. Jean-de-Luz au Conseil d'Etat, s'opposant à l'arrêt du 1er avril 1622, en faveur de la Cie de Montmorency. Original signé par Vigor, avocat, et De Salaberry, député. Original, 3 p.
- 8 - 1624, 31 janvier. Assignation à comparaître donnée aux associés de la Cie de Montmorency par le sr Machault, conseiller, et défaut. Original, 2 p.
- 9 - 1624, 3 février. Ordonnance du sr Machault, accordant huit jours aux parties pour présenter leurs dernières productions. Original, 3 p.

Numéros

- 10 - 1624, 16 février. Ordonnance, sur requête de Jodelet, avocat de la Compagnie, substituant le sieur d'Ormesson au sieur Machault pour prendre connaissance du procès. Copie, 1 p. ✓
- 11 - 1624, 26 février. "Inventaire et avertissement pour les baile et jurats de Saint Jean-de-Luz contre d'Usterlo et consorts." Original signé : VIGOR. "Produit le XXVI février 1624." 60 p. (Dernières pages endommagées. La date de 1620, qui figure en dernière page, est d'une écriture moderne et sûrement erronée, car le document cite plusieurs actes de 1624.)
- 12 - 1624, 27 février. Ordonnance du sieur Machault, déclarant forclusion du procès. Original, 1 p.
- 13 - 1624, 19 mars. Ordonnance du Conseil privé, sur requête des Basques, maintenant M. Machault comme rapporteur, avec M. d'Ormesson. Original, 3 p.
- 14 - 1624, 19 avril. Ordonnance du Conseil privé, sur requête du duc de Montmorency, le recevant comme partie intervenante. Original, 2 p.
- 15 - 1624, 23 avril. Ordonnance du Conseil privé, sur requête des Basques, commettant le sieur Laisné, comme rapporteur. Original, 2 p. ✓
- 16 - 1624, 4 mai, Compiègne. Ordonnance du sieur Hélye Laisné, signifiée au duc de Montmorency et à son avocat, déclarant forclusion de la cause et que le jugement sera rendu sur les pièces remises entre ses mains. Original, 1 p.
- 17 - 1624, 27 juin. Arrêt du Conseil d'Etat ordonnant que le règlement du 1er avril 1622 sera exécuté selon sa forme et teneur, mais que les habitants de S. Jean-de-Luz pourront entrer dans la Cie de Montmorency dans le délai d'un mois, s'ils le désirent. Copie collationnée, avec procès-verbal de signification, 3 p.

Procès entre Martisans de Herigoyen et Joanis de Gasteluzar, marchands de S. Jean de Luz, contre Guillaume de Caen, à la suite d'une saisie de vaisseaux par De Caen

- 18 - 1626, 9 décembre. Ordonnance du Conseil privé prescrivant aux parties de mettre leurs pièces devant le sieur Fortia, dans trois jours. Copie avec procès-verbal de signification, 4 p.
- 19 - 1626, 22 décembre. Arrêt du Conseil privé renvoyant ce procès aux requêtes de l'Hôtel. Copie collationnée, 3 p.

EEY
✓
-821.
es
dans
ite
e
que

Numéros

- 20 - 1627, 10 février. Subrogation, sur requête des Basques, du sieur Marescot au sieur Fortia. Copie, 1 p.
- 21-22 - 1627, 5 et 15 mai. Lettres royales renvoyant aux Maîtres des Requêtes de l'Hôtel deux requêtes de Guillaume de Caen, contre l'arrêt du 31 mars précédent, en faveur de Herigoyen et Gasteluzar. Copies collationnées, 6 et 3 pp.
- 23 - 1627, 27 mai. Arrêt des Maîtres des Requêtes rejetant les deux requêtes précédentes. Copie collationnée, 1 p.
- 24 - (1661). AU ROY. Placet des habitants de S. Jean-de-Luz, de Siboure et du Pays de Labour, protestant contre les prétentions d'un traitant qui veut leur interdire le commerce des huiles, et contre celles de Gargot, qui veut leur ôter la liberté de la pêche à Terre-Neuve. Ils rappellent leur fidélité et leurs services à la France dans les guerres contre l'Espagne, et réclament le paiement des arrérages dus pour la construction du port de Socoa et la construction de quatre navires pour le service du roi. Imprimé, 25 x 19 cm, s.l. n.d., 4 p.
- 25 - (Circa 1690). "Mémoire sur la navigation des vaisseaux du pays de Labour." Décadence de la pêche à la baleine et à la morue et manque de matelots; il se trouvait en 1674 quatre fois plus de matelots que maintenant; beaucoup de matelots engagés à Plaisance ou requis pour le service du roi; les armateurs doivent recourir aux matelots espagnols. On demande de limiter le nombre de matelots pêcheurs à Plaisance et d'exempter les matelots de S. Jean-de-Luz du service des classes. (Dates extrêmes possibles de ce mémoire : 1674-1710. Mais l'ordonnance suivante en fut probablement une conséquence, ce qui permet de le dater vraisemblablement de 1690). 10 p.
- 26 - 1690, 19 février. "Ordonnance du Roy portant que Sa Majesté permet aux marchands de Bayonne et du pays de Labourt d'envoyer cette présente année leurs vaisseaux à la pêche de la ballaine et de la morue et enjoint aux officiers de l'administration de la ville de Bayonne de n'apporter aucun empêchement au départ des dits vaisseaux." Copie, 3 p.
- 27 - 1698, 4 juin. Requête des baillifs et jurats de S. Jean-de-Luz à l'intendant de Bordeaux, demandant la franchise de droits sur la sardine fraîche apportée par les Espagnols de Fontarabie, et ordonnance favorable de l'intendant. Originaux, 3 p.
- 28 - 1703, 26 janvier, Bayonne. "Conditions sous lesquelles le Roy permet aux négociants de Bayonne et du pays de Labourt d'envoyer à la pêche de la morue dans la baie de Plaisance". Original signé ARGOUD, 3 p.

ELY
K

321.

is

lans
te

lique

Numéros

Représentations sur la levée de 600 matelots
pour le service du roi aux Iles de l'Amérique

- 29 - 1705, 28 janvier. Lettre à M. du Halde, syndic. Original
signé, 1 p.
- 30 - -- 29 janvier. Mémoire au marquis de Pontchartrain, mi-
nistre de la Marine. Original signé, 4 p.
- 31 - -- 31 octobre. Lettre au ministre. Copie, 3 p.
- 32 - -- 11 novembre, Marly. Réponse du ministre. Original
signé, avec enveloppe et cachet, 3 p.
- 33 - -- 16 novembre, Paris. Réponse du duc de Gramont. Ori-
ginal signé, avec cachet, 3 p.
- 34 - -- 18 novembre, Versailles. Réponse de M. Argoud. Auto-
graphe signé, avec cachet, 2 p.
- 35 - -- 25 novembre, Versailles. Lettre du ministre à M. du
Halde. Copie, 2 p.
- 36 - -- 25 novembre, Versailles. Le ministre au duc de Gramont.
Copie, 2 p.
- 37 - -- 25 novembre. Remerciements au ministre. Copie, 2 p.
- 38 - -- 28 novembre. Brouillon de lettre au ministre.
- 39 - -- 9 décembre. Remerciements au duc de Gramont. Copie,
2 p.
- o-
- 40 - 1706, 9 décembre. Les négociants de S. Jean-de-Luz au minis-
tre de la Marine, Pontchartrain : bâtiments pris; se plai-
gnent du gouverneur de Plaisance, Subercase, qui exige un
quintal de morue par chaloupe, pour l'hôpital de Plaisance,
et du sieur Duguay, commandant le convoi chargé de protéger
les navires de pêche. Copie, 3 p.
- 41 - 1709, 16 novembre. "Copie de la lettre écrite à Mgr Lamoignon de Courson, intendant de la province par Monsieur Ditur-
bide, bayle, touchant les deux pêches de la baleine et des
mourues, avec le mémoire." (Le mémoire dont il est question,
d'après le texte, était une copie de celui de 1698, augmenté
d'un article concernant le nouvel impôt sur les huiles).
Copie, 4 p.

Démarches pour retourner pêcher à Plaisance
après le traité d'Utrecht

Numéros

- 42-43 - 1713, 25 juillet, Plaisance. Lettre des capitaines basques de Plaisance à leurs magistrats, se plaignant de la mauvaise pêche et demandant l'intervention du duc de Gramont pour obtenir de la reine d'Angleterre permission de revenir pêcher à Terre-Neuve l'année suivante. 2 copies, 2 p. chacune.
- 44-45 - -- 26 août. Deux brouillons de lettre au comte de Pontchartrain et au duc de Gramont. 3 et 3 pp.
- 46 - -- 26 août. Aux mêmes. Copie, 2 p.
- 47 - -- 26 août. A l'intendant du Guyenne. Copie, 1 p.
- 48 - -- 30 août, Bordeaux. Réponse de l'intendant. Original signé, cachet, 2 p.
- 49 - -- 29 septembre, Bayonne. Lettre de M. Gaillardie, transmettant les réponses du duc de Gramont et de M. de Ponchartrain. (Ces réponses manquent.) Original, 2 p.
- 0-
- 50 - (Après 1715). "Projet de mémoire pour les Negotians de S. Jean de Luz pour continuer à faire fleurir la pesche de la ballaine." 5 p.
- 51 - 1715, 12 octobre. Mémoire au maréchal d'Estrées, président du Conseil de Marine, touchant l'état de la pêche à la baloine et les vexations des habitants de S. Sébastien, et pour obliger le juge de l'Amirauté de Bayonne à venir une fois la semaine ou à établir un commis à S. Jean de Luz, pour l'expédition des passeports. Copie, 6 p. ✓
- 52 - -- 24 octobre. Réponse du maréchal d'Estrées. Original signé, 3 p. ✓
- 53 - -- 9 novembre. "Mémoire sur la navigation des vaisseaux du païs de Labourt." Deux mémoires consécutifs : le premier sur l'anéantissement de la pêche à la baloine et de la morue (pp. 1-10), le second sur les vexations des habitants de S. Sébastien (pp. 11-25). Copie, 27 pp. ✓
- 54 - -- 9 novembre. Autre copie du second mémoire précédent. 7 p.
- 55 - 1716, 11 mars. Lettre du maréchal d'Estrées, au sujet de la levée des taxes sur les huiles de baloine; le Conseil autorise l'envoi d'un prêtre basque à l'Ile Royale, mais ce ne pourra être le sieur Dordos, interdit par le grand vicaire de Québec. Original signé, avec enveloppe et cachet, 3 p.

Numéros

- 56 - 1716, 3 avril. Autre lettre du même, concernant les contributions levées pour l'hôpital de l'Ile Royale. Original signé, 2 p.
- 57 - -- 3 décembre. Mémoire sur la pêche à la morue à l'Ile Royale. Les Basques ont beaucoup perdu, au cours des deux saisons précédentes, dans leurs pêches à l'Ile Royale et n'y veulent plus retourner; ils proposent d'échanger l'Ile Royale contre Plaisance, où la pêche était beaucoup meilleure. Copie, 6 p.
- 58 - -- 5 décembre. Lettre au maréchal d'Estrée, sur la restitution d'une pinace par les gens de Fontarabie et leurs représentations lors des pourparlers pour le traité d'Utrecht. Copie, 3 p.
- 59 - -- 20 décembre. Réponse du maréchal d'Estrées à la lettre précédente. Original signé, 3 p.
- 60 - (1720). "Etablissement de deux syndics pour la régie du comerce de St Jean de Luz et Siboure, et le pouvoir qu'on peut leur donner." Copie, 3 p. ✓
- 61 - 1724, 5 février. Brouillon de lettre au comte de Maurepas sur la pêche à la morue : plus de 80 navires faisaient autrefois la pêche à Plaisance, rapportant 60 quintaux par homme, tandis que la pêche à l'Ile Royale n'en rapporte pas 30. (Incomplet) 3 p.
- 62 - -- 18 janvier. Lettre de Maurepas permettant aux navires de S. Jean de Luz d'embarquer des matelots étrangers pour la pêche à la baleine et à la morue. Original signé, 2 p. ✓
- 63 - 1725, 12 septembre. Lettre à M. de Salmon, ingénieur, concernant la réparation des quais de Soccoa. Copie, 4 p. ✓
- 64 - 1726, février. Brouillon d'un long et important mémoire sur l'état des pêches à la morue et à la baleine. La pêche à la baleine, inventée par les Basques, est maintenant dominée par les Hollandais. S. Jean de Luz, avant la cession de Plaisance, exportait 50,000 quintaux de morue en Espagne, réduits maintenant à 10,000, tandis que les Anglais en vendent 60,000. Les négociants demandent la suppression des droits sur les huiles, l'établissement d'un port pour l'hivernement de leurs vaisseaux, et se plaignent des tracasseries d'un employé des fermes. Copie, 29 p. ✓
- 65 - -- 12 février. Copie de lettre des baile et jurats de S. Jean de Luz à l'intendant, sur un incident provoqué par la levée d'un droit sur les huiles, et protestant contre cet impôt. 16 p. ✓

EE4
✓

7-821.

les

dans
site

de

lique

Démarches pour obtenir exemption de
droits sur les huiles

Numéros

- 66-79 - 1726, 16 février. Lettres des mêmes à divers personnages, leur demandant d'appuyer leurs démarches afin d'obtenir l'exemption de droits sur les huiles. Copies, 2 p. chacune.
- Au duc de Bourbon, prince du sang, principal ministre;
Au duc de Gramont;
Au duc d'Orléans, premier prince du sang;
Au comte de Toulouse, amiral de France;
Au comte de Morville, secrétaire d'Etat;
Au comte Robin;
Au maréchal d'Estrées;
A M. Argoud;
A M. de Largentière, avocat au Conseil;
A M. de Dartaguiette, receveur général;
A M. de Cougny, Lieutenant général des armées;
A M. Descasaux, ancien député du commerce;
A M. Dodun, contrôleur général des finances;
A M. l'intendant.
- 80-81 - -- 17 février. Idem. Au comte de Maurepas, secrétaire d'Etat; A M. de Hureaux. Copies, 2 et 1 pp.
- 82 - -- 26 février. Remerciements à l'intendant. Copie, 4 p.
- 83 - -- 1er mars. Idem, à M. Descasaux. Copie, 4 p.
- 84 - -- 4 mars, Marly. Réponse de M. de Morville. Original signé, 2 p.
- 85 - -- 5 mars, Versailles. Réponse de M. Robin. Original signé, 2 p.
- 86-90 - -- 12 mars. Lettres à :
- M. Dartaguiette;
M. Groux, banquier à Paris;
M. Laborde, député de la ville de Bayonne;
M. Lepelletier des Forts, président au Conseil de commerce;
M. l'intendant.
Copies, 2-4 pp.
- 91-92 - -- 16 mars. Réponses au duc de Gramont et au comte de Maurepas. Copies, 4 et 2 pp.
- 93 - -- 23 mars. A M. Largentière. Copie, 3 p.
- 94 - -- 8 avril. Lettre des président et directeurs de la Chambre de Commerce de Bayonne aux baile et jurats de S. Jean de Luz, appuyant leurs revendications. Original, 2 p.

EEY
✓

-821.

les
dans
ite
e
ique

V

Numéros

- 95 - 1726, 16 avril. Réponse à la précédente et remerciements. Copie, 3 p.
- 96 - -- 25 juin. A M. Le Pelletier des Forts, contrôleur général des finances : félicitations de sa promotion et remerciements pour avoir obtenu l'exemption de droits sur les huiles. Copie, 4 p.
- 97 - -- 2 juillet. A M. Le blanc, ministre de la guerre : félicitations. Copie, 2 p.
- 98 - 1730, 3 septembre. Mémoire de S. Jean de Luz et Ciboure demandant la construction d'un port à S. Jean de Luz, pour éviter les naufrages sur la côte de Guyenne et ranimer la pêche à la baleine; le bassin de Soccoa est devenu trop petit et les navires pêcheurs doivent hiverner au Passage, en Espagne, ce qui augmente les frais. Copie, 17 p.
- 99 - 1732, 11 décembre. Réponse des armateurs balciniers de S. Jean de Luz à ceux de S. Sébastien, sur un projet de règlement des salaires et gratifications payés aux équipages. Copie, 5 p.
- 100-100a- 1733, 3 mars et 15 avril. Deux mémoires au sieur Laborde-Noguès, lieutenant général à l'Amirauté de Bayonne, sur la pêche à la "faux" pratiquée par les Normands. Copies, 4 p. chacune.
- 101 - -- 31 mars. Réponse de Maurepas aux officiers de l'Amirauté de Bayonne, sur les plaintes des Basques contre les Normands. Copie, 4 p.
- 102 - -- 15 mai. Mémoire des négociants de S. Jean de Luz et Ciboure sur les affaires de l'Ile Royale, envoyé au sieur Laborde-Noguès, pour transmettre au comte de Maurepas : les Basques se plaignent de l'accaparement des graves par les habitants de l'Ile, des entraves à leur commerce et des droits exigés par les officiers de l'Amirauté de Louisbourg. Copie, 8 p.
- 103 - Sans date (1733). Autre version du même mémoire. Copie, 3p.
- 104 - 1734, 27 avril, Versailles. Le comte de Maurepas au sieur Laborde-Noguès, contenant les réponses du gouverneur et du commissaire de l'Ile Royale aux plaintes des négociants de S. Jean de Luz. Copie, 2 p.
- 105 - 1738, 9 septembre. Arrêt du Conseil du Roy qui exempte pendant six années, à compter du premier octobre 1738, les huiles de baleine et autres poissons provenant de la pêche des sujets du Roy, des droits ordonnés par les édits des mois d'octobre 1710, août 1714 et par la déclaration du 21 mars 1716. Copie, 4 p. (Un exemplaire imprimé de cet arrêt se trouve aux A.N., Marine A¹, 75, pièce 47).

821.

es

ans
te

que

Numéros

- 106 - 1748, 27 juin. Lettre de la Chambre de Commerce demandant aux habitants de S. Jean de Luz leurs réflexions sur la pêche de la baleine et de la morue, en vue d'un prochain traité (Aix-la-Chapelle) avec la Hollande. Original signé, 3 p.
- 107 - -- 28 janvier. Mémoire sur la pêche à la baleine : cette pêche, inventée par les Basques, a été accaparée par les Hollandais, depuis le traité de 1699, et abandonnée par les Basques; intérêt de la rétablir et moyens d'y parvenir. Copie, 11 p.

Le traité de Paris (1763) et les pêcheries

- 108 - 1763, 15 janvier. Lettre de Laborde, envoyant les deux pièces suivantes. Original signé, 1 p.
- 109 - -- 5 janvier. Laborde au duc de Praslin, ministre de la Marine, en lui adressant un mémoire des communautés de S. Jean de Luz et Ciboure. (Ce mémoire manque). Copie, 1 p.
- 110 - -- 11 janvier. Le duc de Praslin à M. de Laborde, en réponse au mémoire précédent et précisant quelques points des préliminaires du traité sur les droits de pêche à Terre-Neuve et leur limite à Pointe Riche. Copie, 3 p.
- 111-112 - -- 11 et 15 mars. Lettre de Laborde transmettant une autre réponse de Praslin. Original et copie, 2 p.
- 113 - -- 20 et 30 janvier. Extrait d'une lettre du duc de Choiseul à M. Guillot, commissaire de la Marine à S. Malo : annonçant que le traité de paix est conclu et que les armateurs français pourront envoyer à la pêche à Terre-Neuve. -- Copie de lettre du maire de Granville : inquiétude des 10 à 12 marchands qui arment pour la pêche, sur la date à laquelle ils pourront partir, et nécessité de passeports anglais, pour éviter toute méprise. Copie, 4 p.
- 114 - -- 15 novembre. "Copie du mémoire présenté à M. le duc de Choiseul par les maire et échevins et négociants de Granville". Observations et propositions sur l'interprétation et l'application de l'article 13 du traité d'Utrecht, concernant les pêcheries à Terre-Neuve. Copie, 7 p.
- 115 - 1768, 15 janvier. Le duc de Praslin à M. de la Courtaudière, commissaire de la Marine, concernant un différent entre les pêcheurs de S. Jean de Luz et les officiers anglais : explique les limites de la pêche française et envoie des cartes de Terre-Neuve. Copie, 4 p.

La pêche à la sardine

Numéros

- 116 - 1765, 17 décembre. Requête du sieur Jean Guicharnaud au comte de L'Hopital, commandant de Bayonne, contre les baile et jurats de S. Jean de Luz, au sujet d'une barque de sardines d'Espagne, que ces derniers l'ont empêché de décharger. Copie, 3 p.
- 117 - 1766, 16 octobre. Placet du même à M. de Montigny et à M. de Laverdy, secrétaire d'Etat, contrôleur général des finances, demandant autorisation de faire "fabriquer" de la sardine d'Espagne à S. Jean de Luz. Copie, 3 p.
- 118 - -- 18 décembre. Placet opposé présenté par les baile et jurats. Copie, 4 p.
- 119 - 1779, 14 octobre. Autorisation provisoire aux officiers municipaux de S. Jean de Luz d'importer et conditionner une certaine quantité de sardines d'Espagne, pour les besoins locaux. Original signé : NECKER, 2 p.
- 120 - 1783, 9 juillet. Arrêt du Conseil d'Etat du Roy qui ordonne, à compter du 1er septembre prochain l'exécution des dispositions de l'arrêt du 6 juin 1763, concernant le poisson de pêche étrangère. Copie, 2 p.
- 121 - 1783. "Mémoire pour les manufactures de sardines de St Jean de Luz". Copie, 3 p.
- 122 - 1784-85. Mémoire des Bretons, N° 6582, sur la pêche de la sardine et contre l'introduction de la sardine espagnole au pays de Labourd. Copie, 13 p.
- 123 - 1785. Réponse dans l'intérêt de S. Jean de Luz au mémoire des Bretons; ils demandent que les lettres patentes du 9 mai 1784 autorisant et réglant cette importation soient maintenues. Copie, 7 p.
- 124 - 1785, 22 octobre. Observations de la Chambre de Commerce de Bayonne sur le même sujet. Copie, 3 p.
- o-
- 125 - 1766, 19 décembre. Mémoire à M. Huart du Parc, avocat au Conseil, demandant son avis sur une contestation contre l'abbé Garramendy : ce dernier se serait approprié des terres de la commune. Copie, 4 p.
- 126-127 - 1770, novembre. Deux listes de matelots de S. Jean de Luz. Copies, 1 et 2 p.

Numéros

- 128 - 1771, 27 décembre, Versailles. M. de Boynes à la Chambre de Commerce de Bayonne, avertissant les armateurs basques de fournir des vivres aux pêcheurs qu'ils laissent à S. Pierre et Miquelon. Copie, 2 p.
- 129 - 1772, 9 janvier. Transmission de la lettre précédente aux maire et échevins de S. Jean de Luz. Original signé, 2 p.
- 130 - S. d. Réponse des armateurs de Bayonne, S. Jean de Luz et Ciboure à la lettre de M. de Boynes. Copie, 1 p.
- 131 - 1778. Signaux de reconnoissance dont les vaisseaux & autres bâtimens du Roi feront usage pour se faire reconnaître, en se présentant devant les forts et batteries des côtes d'Europe. Imprimé, 2 p.
- 132 - 1783, janvier. Mémoire des commissaires de S. Jean de Luz à M. de Chardon, maître des Requêtes, sur un projet de rétablir la pêche à la baleine. Cette pêche, abandonnée depuis longtemps, ne peut être rétablie sans des encouragements considérables; ils suggèrent une avance de 100 livres par tonneau aux armateurs, et que les mariniers jouissent des mêmes avantages que pour le service du roi. Copie, 2 p.
- 133 - 1786, 23 juillet. Projet de lettre des armateurs de Bayonne et S. Jean de Luz au maréchal de Castries, ministre de la Marine, protestant contre l'introduction de la morue étrangère sur le marché français. Copie, 7 p.

Documents sans date

(Les documents non datés, dont le texte permettait de préciser l'époque avec certitude, ont été reportés à leurs places respectives)

- 134-135 - S.d. "Projet des mémoires de negocians de St Jean de Luz et Siboure au Roy et à Nos Seigneurs de son Conseil, au sujet de leurs pêches de ballaines et Terre-Neuve et le mauvais estat de leurs ports."

Important mémoire historique : En 1680 et 1687, les Basques envoyaient environ 40 vaisseaux de 200-250 tonneaux à la pêche des balcines; depuis ce temps, la concurrence des Hollandais et le bas prix des huiles, etc... l'ont réduite; cette année encore 25 vaisseaux sont allés au Détroit de Davis, nouvelle découverte. 35 vaisseaux vont pêcher la morue à l'Ile Royale. Le port de Socoa est devenu trop petit; nécessité d'un nouveau port.

Deux états du même projet, 14 et 12 pp.

Numéros

- 136-137 - S.d. Projet et copie de lettre au comte de Maurepas, exposant le besoin d'un port pour hiverner les vaisseaux de pêche; les habitants ont décidé de créer un fonds de 20,000 livres et demandent l'appui du ministre pour ce projet. 2 pièces, 2 et 5 pp.
- 138 - S.d. Mémoire des négociants de S. Jean de Luz au Conseil du Commerce, sur le mauvais résultat de la pêche à la balcine, l'année précédente, et les moyens de la soutenir; ils demandent une avance de 150,000 livres, l'autorisation d'engager 200 matelots espagnols et la suppression des droits sur les huiles et fanons; ils rappellent le mauvais état de leur port. Copie, 12 p.
- 139 - S.d. "Mémoire instructif sur la pêche de la balcine." (Titre au verso). Misère du pays de Labourd due à la décadence de la pêche à la balcine et à la morue; diminution de la population; 50 terre-neuviens en 1720 et seulement 10-12 en 1759; resterait le commerce local avec l'Espagne, mais les agents de la ferme l'ont entravé complètement. Les moyens de rétablir la prospérité seraient de rétablir le commerce libre avec l'Espagne, de réunir S. Jean de Luz et Ciboure en une seule administration et d'améliorer le port. Copie, 5 p.
- 140 - S.d. "Avis des armateurs et capitaines de navire de St Jean de Luz & Siboure, au sujet de la pesche de la morue qui se fait par leurs vaisseaux dans la rivière de Canada, sur le mémoire que Monsieur de Laborde-Noguès, lieutenant général de l'Admirauté de Bayonne nous a présenté...". Copie, 4 p.

-o-

(N.B. Les trois documents suivants, qui ont figuré à l'Exposition sur Le Commerce de Bayonne avec le Canada, (1970), ne se retrouvent plus dans le carton)

1713, 19 septembre. Lettre de Pontchartrain après la signature du traité d'Utrecht, pour autoriser les Basques à pêcher la morue à Terre-Neuve. (N° 26 du Catalogue de cette exposition. Voir plus haut, n° 49).

1765. Convention entre les armateurs de S. Jean de Luz et de Ciboure, sur l'argent de grosse qu'on doit donner aux équipages qui s'embarquent pour Terre-Neuve. Ibid., N° 53.

1786. Etat des navires armés en 1786 au port de S. Jean de Luz, pour la pêche à la morue. Ibid., N° 58.

-o-o-o-

-o-

MG 6
B 16

France. Archives municipales de Saint-Jean-de-Luz

EE4
✓

Archives municipales de Saint-Jean-de-Luz
Microfilm, [n.d.], 1556-1787, 3 bobines, F-858, F-859, F-821.
Instrument de recherche no 913 (et 755?)

1989-03-13
7-06160

Accès non restreint.

L'instrument de recherche est un inventaire analytique des pièces microfilmées.

Documents concernant la pêche pratiquée par les Basques dans le golfe Saint-Laurent. Cette documentation a été extraite des séries suivantes:

Série AA: Actes constitutifs et politiques de la commune
Série BB: Administration communale
Série DD: Biens communaux
Série EE: Affaires militaires
Série FF: Justice et police
Série GG: Cultes, instruction publique; assistance publique
Série HH: Agriculture, industrie; commerce.

HH2

EE4 =

Programme des archives de l'État et des militaires.

TRAKKER (T)

Commander vol. de papier 17/11/55
Vérifier au 3m aucun inventaire
Vou donner SMTD.
Retirer master 755

Box Bar Code 1000238608

Vérifier si F-858 contient instrument de recherche